

IMAE

Índice mensual de Actividad Económica Junio, 2012











INDICE MENSUAL DE ACTIVIDAD ECONOMICA (IMAE)

El Índice Mensual de Actividad Económica (IMAE) cerró el primer semestre de 2012 presentando un crecimiento promedio anual de 5.2 por ciento (7.8% en junio de 2011) y 5.3 por ciento en términos interanuales para el período enero-junio (7.7% en 2011). El indicador continuó siendo favorecido por las exportaciones de productos alimenticios, destacándose, aunque de manera desacelerada, la actividad pecuaria, además de la industria manufacturera, la actividad constructora, la actividad comercial y financiera. En el sector construcción perduró la ejecución de obras residenciales y con menor fuerza las construcciones privadas no residenciales; la industria, el pecuario y la pesca se complementaron en el aprovechamiento del mercado externo; esta dinámica productiva consolidó al sector terciario en los que particularmente destacaron el comercio de bienes y servicios comerciales y financiero.

De igual manera, en el plano nacional se mantuvo la demanda hacia bienes alimenticios de origen animal y el alto nivel productivo de los sectores, destacándose particularmente los sectores comercio, industria y construcción, secundados por la agricultura, minería, transporte y comunicaciones y financiero, aportando en conjunto 5.2 puntos porcentuales. En este contexto, el sector pesquero mostró por segundo mes consecutivo crecimiento, convergiendo así con el resto de actividades.

La variación interanual a junio de la tendencia ciclo cerró en 5.2 por ciento, confirmando el ciclo económico favorable del país, a pesar de cierta incertidumbre del mercado externo originado por la debilidad económica mundial. Sin embargo, pese a la coyuntura externa vulnerable, se observó un crecimiento de las exportaciones, contribuyendo al buen ritmo de la economía nacional.

Agricultura

La actividad agrícola exhibió un crecimiento promedio anual de 3.5 por ciento (7.8% en junio de 2011). Al primer semestre registró un aumento acumulado de 3.3 por ciento (3.5% en 2011). El avance del ciclo agrícola continuó normalizándose pese a menores lluvias con respecto al año anterior en algunas zonas del país, por lo que se espera una cosecha estable de primera y postrera en las regiones más productivas, donde la incidencia desfavorable del clima es menor. Por lo anterior, los productores se mantienen positivos, desarrollando sus planes de siembra con normalidad. Asimismo, se mantiene el impulso generado por la producción de café debido al período bienal favorable para el rubro, favoreciendo el desempeño del sector. Adicionalmente, al primer semestre se observó la disponibilidad de granos básicos, lo que garantizó los niveles de abastecimiento domésticos.

El precio internacional del café mantuvo su tendencia a la baja al registrar un precio de 156.87 dólares el quintal en junio, mostrando una disminución mensual de 9.3 por ciento y de 39.6 por ciento en términos interanuales, lo que se derivó de una mayor oferta. En el corto plazo existe incertidumbre respecto a la mejora en el precio del grano, lo cual estará en función de la producción de Brasil y el desempeño económico mundial.

Pecuario

La actividad pecuario presentó en el primer semestre un crecimiento promedio anual de 5.3 por ciento (9.7% en junio de 2011) y 0.3 por ciento interanual en el período enero-junio. El comportamiento estuvo respaldado principalmente por la actividad vacuna que mostró un aumento de 6.4 por ciento en promedio anual, reflejando una matanza acumulada al primer semestre de 419.0 miles de cabeza.

En tanto, las exportaciones de carne vacuna a junio totalizaron 102.9 millones de libras y generaron ingreso por 201.9 millones de dólares, mostrando crecimientos interanuales de -1.2 por ciento en volumen y 5.9 por ciento en valor. Los destinos de exportación de la carne fueron Venezuela, Estados Unidos y El Salvador con porcentajes de asignación de 47.9, 27.0 y 15.4 por ciento, respectivamente. La exportación de ganado en pie encontró su destino en los países de Venezuela y Guatemala con porcentajes de 68.9 y 29.1 por ciento, correspondientemente.

La actividad avícola presentó un crecimiento de 2.2 por ciento, este comportamiento se derivó de la demanda de carne de ave y huevos por parte de los consumidores nacionales.

Pesca

La actividad pesquera registró un crecimiento promedio anual de 1.0 por ciento (-0.4% en junio de 2011). A junio mostró un incremento acumulado de 17.9 por ciento (9.9% en 2011). La pesca continuó marcando un dinámico nivel productivo en el año impulsada por el camarón de cultivo, el que está liderando el crecimiento de la actividad. Lo anterior es resultado de condiciones climáticas favorables, beneficiando el crecimiento de las larvas. El cultivo de camarón ha compensado la baja de la captura en alta mar originada por la menor operación de embarcaciones, vinculado a mayores costos de operación.

Las exportaciones pesqueras a junio mostraron menores volúmenes a los registrados en 2011, sin embargo, la demanda externa hacia estos rubros se mantiene estable, lo que sigue siendo un fuerte incentivo para consolidar la evolución y rentabilidad de la actividad.

Industria manufacturera

El Índice de Producción Industrial (IPI) fortaleció sus niveles productivos, al situarse en un crecimiento promedio anual y acumulado de 6.5 por ciento al primer semestre de 2012 (6.4% y 5.6% en junio de 2011, respectivamente). La industria se consolidó como una de las principales actividades, impulsada principalmente por la industria alimenticia destinada a abastecer tanto el mercado interno como externo; adicionalmente, la industria de refinado de petróleo retomó su ritmo productivo, generando un impulso a la actividad. En esta coyuntura productiva favorable, destacó las ramas de alimentos, bebidas, vestuario, productos químicos y productos no metálicos, las que aportaron en conjunto 9.3 puntos porcentuales.

La producción de bebidas indicó un crecimiento promedio anual de 15.7 por ciento (2.0% en junio de 2011). En enero-junio el indicador presentó un incremento acumulado de 14.1 por ciento (10.9% en 2011).

Por su parte, la rama alimentos mantuvo su crecimiento situándose en una tasa promedio anual de 7.2 por ciento (5.4% en junio de 2011) y 6.3 por ciento interanual en el período enero-junio (2.9% en 2011). La producción sostenida de rubros como la carne de res, carne de pollo, aceite vegetal, azúcar y queso, entre otros, impulsaron la actividad. Las exportaciones de carne de res y camarones mostraron crecimientos moderados respecto a lo observado en 2011, aunque se conservó el alto nivel de demanda externa. A lo interno, destacó la demanda dirigida hacia la carne de pollo, huevos y queso, este último favorecido por temporada de invierno donde el precio baja considerablemente.

Los derivados del petróleo continuaron su paso a la estabilización productiva, ya que la refinería por segundo mes operó después de encontrarse en mantenimiento. En tanto, los productos químicos alcanzaron un crecimiento promedio anual de 32.5 por ciento impulsados por la producción de alcohol, productos farmacéuticos, pinturas y anticorrosivos.

Las prendas de vestir mostraron crecimiento, vinculadas a la demanda externa en donde los clientes mantuvieron las preferencias hacia estos rubros.

Minería

La actividad minera registró una tasa promedio anual de 8.3 por ciento (61.4% en junio de 2011). En los primeros seis meses del año la actividad alcanzó un crecimiento acumulado de 4.3 por ciento (42.8% en 2011). La evolución de la actividad continuó siendo sostenida principalmente por la minería metálica, en la que tanto el oro como la plata exhibieron aumentos en promedio anual de 8.3 y 22.3 por ciento, respectivamente. Por su parte, la minería no metálica continuó indicando un importante empuje al obtener una tasa promedio anual de 7.8 por ciento. Las mejoras tecnológicas del sector, la demanda internacional y altos precios externos del oro siguieron siendo factores determinantes en la evolución de la actividad minera aunque se observan menores tasas crecimiento con respecto a 2011.

El precio promedio internacional del oro se cotizó en 1,599.5 dólares la onza troy mostrando un cambio en la tendencia de precio, al revelar un incremento respecto a los meses anteriores, de esta manera el rubro obtuvo un incremento mensual de 0.5 por ciento e interanual de 5.1 por ciento. La debilidad de las grandes y emergentes economías ha sido un factor clave en el precio del oro, dado que este bien es utilizado como activo de refugio.

Construcción

El indicador de producción de materiales de construcción presentó un crecimiento promedio anual de 6.6 por ciento (12.5% en junio de 2011). En términos acumulados mostró una leve disminución de 0.2 por ciento (19.0% en 2011). La mayoría de los materiales reflejaron una producción estable, dando lugar a importantes niveles productivos en cemento, arena, piedra triturada, piedra cantera y adoquines.

La construcción privada continuó su dinamismo proveniente principalmente de la construcción de edificaciones residenciales, las que proporcionaron el mayor impulso, asimismo se observa crecimientos aunque con tasas desaceleradas en las construcciones de tipo no residenciales como son obras industriales, de comercio y de servicios. Adicionalmente, se mantuvo el crecimiento en el área efectivamente construida proveniente principalmente de las obras residenciales de tipo social, aunque también las edificaciones residenciales de mayor dimensión

registraron una contribución al crecimiento. En la construcción pública se observa un razonable nivel de ejecución del PIP, encaminado a mejorar las condiciones de vida de la población, destacándose proyectos de alcantarillados sanitarios, electrificación, educación y salud; además del constante mantenimiento de caminos y carreteras tanto en la capital como en el resto de departamentos.

Comercio

La actividad comercial reflejó el buen momento de la economía nacional al registrar un crecimiento promedio anual de 6.4 por ciento (11.7% en junio de 2011). Al primer semestre mostró un aumento acumulado de 9.8 por ciento (9.5% en 2011). El comercio de bienes importados fue el principal factor de crecimiento de la actividad, donde también se observó un fuerte impulso del comercio de bienes industriales, pecuarios y agrícolas, aportando 6.4 puntos porcentuales. Esta interacción de bienes dinamizó todos los sectores productivos tanto en los procesos intermedios de producción como en el comercio de bienes y servicios finales.

En los bienes importados se muestran con mayores impulsos los bienes de capital y los bienes intermedios, en los primeros destacan equipos de transporte, accesorios y repuestos para maquinaria industrial, equipo para telecomunicaciones y maquinarias y herramientas agrícolas; en bienes intermedios sobresalen productos de origen metálico, fertilizantes y agroquímicos y productos minerales, entre otros. Los productos de origen nacional que más se transaron el comercio interno fueron: carne de res, carne de pollo, granos básicos, queso, huevos y prendas de vestir.

Financiero

La actividad financiera presentó un crecimiento promedio anual de 4.8 por ciento (-4.6% en junio de 2011) y acumulado a junio de 8.2 por ciento (0.9% en 2011). La mayor asignación de créditos del sistema financiero consolidó el crecimiento de la actividad, manteniendo al primer semestre mayores entregas netas a las registradas en el mismo período de 2011. El crédito fue dirigido en su mayoría al sector industrial, comercial y personal, lo que converge con el dinamismo de estos sectores en el presente año. El auge crediticio se constata en el comportamiento de la cartera bruta, la que en el mes de junio mostró un crecimiento nominal de 32.5 por ciento y un crecimiento real de 24.5 por ciento. En el mismo sentido la rentabilidad del sistema medida a través del indicador ROA reveló una tasa de 1.91 por ciento (1.68 por ciento en junio de 2011). Esta combinación positiva de factores en el SFN resultó en mayores ingresos financieros y mayores ingresos operativos diversos, lo que está en línea con la dinámica de los principales sectores de la economía.

Energía y agua potable

El índice de energía y agua cerró con un crecimiento promedio anual de 2.7 por ciento (4.9% en junio de 2011). Tanto la generación de energía como el bombeo de agua potable se desempeñó en línea con la actividad económica y demanda de la población, ya que ambos son un importante insumo para el desarrollo económico y social; en este orden se mantiene el normal abastecimiento a los sectores productivos, además de la implementación de proyectos sociales de electrificación y alcantarillado sanitario.